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據史美倫介紹，金發局22位成員中有20位出席了昨日的會
議，會議上向各成員介紹運作模式和聽取成員的意見，

亦有談及將來工作的展望和日後開會的形式和工作計劃。對
於五大工作主題的具體內容，她未有詳談，僅表示會先讓成
員考慮參與哪些主題的研究，成員可參與一個或以上的主題
研究；此外亦會有其他的市場人士參與研究，再摸索往後的
詳細工作。
兩位缺席首次會議的成員中，其中1位通過電話形式參加會

議。雖然傳媒再三追問是哪兩位成員未能出席會議，但她始
終不露口風，稱未得到該成員同意，不方便透露。

強調沒行政功能或權力

史美倫又主動向傳媒澄清金發局的性質，指其屬諮詢機
構，為業界提供高層次跨界別的平台，用以集思廣益，向政
府就金融業及金融中心的發展提出建議。她強調，該局沒有
行政功能或權力，「我們不是政策局、也不是監管者，更不
是主權基金」。該局亦不是法定機構，在防止賄賂條例下是公
共機構，受該條例監管和約束。至於此前她接受媒體訪問時
曾指金發局是民間機構，她亦同時作出澄清，稱所謂「民間」
的意思是「非官方、非法定機構」，對因此惹來的諸多疑慮表
示抱歉。
談及為何金發局名稱是「局」而非委員會時，史美倫表

示，這是由於在政府架構中，「局」比較有彈性。又稱本港
固然有不少發展局是法定機構，例如貿發局和旅遊局，但亦
有不少發展局是諮詢組織，例如物流發展局、港口發展局、
電影發展局等，因此成立時才會採納「金融發展局」這一名
稱。

設5委會 引入更多專才

有份與會的證券學會會長李細燕表示，昨日只是由各委員
輪流闡述個人看法，並決定短期內會在金發局屬下成立金融
政策研究、內地機遇、創新業務、市場推廣和人力資源五個
委員會，她個人有意參與前三個。又透露有關委員會可能會
引入更多業界專才，令金發局能匯聚更多中小型券商的意
見。
目前金發局只有李細燕與李君豪代表中小型經紀行，李細

燕認為代表的人數嚴重不足，中小行的意見很難成主流，故
此希望更多中小行的代表加入，否則金發局的意見只會傾向
大行。

香港文匯報訊（記者　涂若奔 周紹基）上周宣布

成立的金融發展局昨日召開首次會議，主席史美倫

會後會見傳媒時透露，金發局確認了五個初步的工

作主題，包括金融發展政策研究、內地機遇、創新

業務、市場推廣和人力資源。另外，她就該局的角

色和性質再次作出澄清，指其是非牟利諮詢機構，

而此前聲稱該局是民間組織亦屬誤解，其本意是指

「非官方、非法定機構」。

五工作主題金發局初定

對於金融發展局的運作，民主
黨立法會議員涂謹申表示，到目
前為止，民主黨還未有最終立
場。但個人認為，史美倫的回應
令人百思不得其解，「任何一個
諮詢架構都不會以有限公司方式
運作，例如滅罪委員會，不會成
立一個有限公司去運作，除非還
有行政、管理職能，好奇怪
囉！」至於向立法會提出撥款問

題就更是奇怪，「諮詢架構只是一班人提供意
見，再提交給政府，何來有支出？是否需要買
紙、筆，又或者有海外專家來港，需要提供住
宿？但這些錢不太多，毋須額外撥款，可以由政
府支付。」 ■記者 鄭治祖

涂謹申：諮詢架構難解
立法會議員梁君彥表示，贊成今次成立

的金融發展局，因為以往政府為金融業成
立的機構，全都是監管機構，難得今次成
立一個推動業界發展的機構是好事，但他
強調，金發局不能接受民間捐款。另一立
法會議員涂謹申則表明，若政府要求立法
會撥款予金發局，他將會反對。

引入內地才俊利拓人幣業務

生管理學院商學院院長蘇偉文認為，
金發局邀請多位內地金融才俊「入局」，因為香港要發展
人民幣業務和產品，多找一些內地專家給予意見是好事，
最重要的是各成員做好工作，對於人民幣的議題上，總好
過找對人民幣完全不認識的外國人擔任。 ■記者 周紹基

香港文匯報訊（記

者 周紹基）金融發
展局已經成立，但其
角色仍具爭議，該局
主席史美倫表明金發
局是非法定機構，只
是政府旗下的諮詢組
織。不過，立法會金
融服務界議員張華峰
則表明，金發局目前
的定位，與當初中小
型券商向特首提議的
大相逕庭，業界不可
接受。他認為，金發
局應該向立法會申請撥款，以獲得法定地位，讓該局更有權
力去推動本港的金融發展，同時又可接受立法會的監管。

沒決策權 功能恐不大

他透露，當初提議成立金融發展局，是本港中小型證券商
發起的。當時特首梁振英仍為參選人，他向業界承諾成立金
發局，並會參與其中，該局擁有法定地位，其中的功能包括
研究如何支持本港中小型券商的發展，以及協助中小行向內
地的對口單位溝通，讓中小行也可參與內地金融市場開放的
商機。
結果金發局正式出台，演變成一個沒法定地位的機構，本

身不具備決策功能，只有提供意見的權利。成員提供的意見
能否獲接納，全是未知數。他直言，中小行的意見仍與以前
一樣，難以直達政府的最高層，反映此局的功能真的不大，
業界對此感失望。

香港文匯報訊　（記者　涂若奔）外界十分
關注金發局的運作模式，史美倫昨日表示，該
局目前以諮詢委員會形式開展工作。據其介
紹，籌備小組報告參考各地經驗後建議成立擔
保有限公司，以強化獨立形象，提高靈活性，
但她強調這只是建議，目前公司尚未成立，會
詳細聽取各方意見，成立後將是非牟利組織，
不會是私人公司。

首3年從政府部門借調人手

有關成立擔保公司的方案，史美倫表示，
「由頭開始一直說是建議，大家都需要時間
（考慮），（成立公司）只是一個形式」。她強
調，現時並無時間表，又稱「聽到各界的聲
音」，會謹慎考慮後再作出決定。她又透露，
該局下次會議將在今年3月舉行，但在此期間
「要先做到一些事，才開第二次會」。

資源方面，史美倫指，目前該局從政府有關
部門借調人手。秘書處由財經事務及庫務局提
供，金管局、證監會、貿發局各借調一人，並
按此模式運作三年，三年內按工作經驗及需
求，制訂較長遠的財政安排，又強調「目前絕
對沒有打算接受私人機構的捐款或籌款」。

其後又有傳媒不斷追問該局資金來源，史
美倫回應稱，在初期開展工作時將由公款資
助，後期則要視乎具體模式而定。對於有指
金發局的運作計劃只屬短期欠長遠，她指金
發局是一個新事物，如果一開始就有全盤計
劃，外界又會批評該局「完全由政府主導，
搵22個人來實行你要做的 」，她呼籲公眾給
予時間和空間，讓該局所有成員有機會發表
意見，又強調「每一位成員都希望為香港的
整體利益、金融業和金融中心的發展，做一
些工作」。

初期資金來源將由公款資助

事實上，財經事務及庫務局局長陳家強本周
一接受電台訪問後也曾指出，金發局屬政府諮
詢架構，運作首3年會由政府部門借調人手；而
採有限公司形式運作，是為了增加操作的靈活
性，兩者並無衝突。又指該局以公共資源運
作，工作透明度高，社會也能監察。
當局會在金發局成立3年後檢討人手架構，

而日後資金來源，要視乎頭幾年金發局的運作
再作決定，即使日後接受捐款，也會以公平、
公正為原則。

非「黑箱作業」
成員需申報利益

香港文匯報訊（記者　涂若奔）對
於有媒體指金發局運作是「黑箱作
業」，史美倫昨日回應時表示，有關說
法「我自己覺得比較牽強」。她稱，一
開完會已經立刻出來向傳媒交代會議
內容，「（開會的）時間、地點都有，
對媒體、對議員都有披露」，故認為
「某些報道指責我們黑箱作業，不是很
公平」。
被問及成員是否需要申報利益時，

史美倫表示，所有成員會「採取政府
一般要求」，按照政府標準申報利益，
嚴格地、嚴謹地遵守（規則）」。在問
責性及透明度方面，她指金發局是財
經事務及庫務局轄下的諮詢架構，其
資源由財庫局調撥，局方會向立法會
及公眾按應有的程序交代。
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梁君彥：可推動業界發展

張華峰：
應爭取法定地位

昨開首次會議 史美倫澄清屬非牟利諮詢機構
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涂謹申
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■金發局昨首次開會，史美倫與港交所獨立非執行董事李君豪、香港證券學會會長李細燕、花旗集團高級顧問文禮信、大律師李律仁、高偉紳律師行合夥人Mark

G Shipman等會見傳媒。 張偉民 攝

安倍晉三迫令日本
央行就範，明年起
實施「無限期」量

化寬鬆，每月購入13萬
億日圓(約1.1萬億港元)
資產，直至出現2%通脹
為止，這場救市豪賭，
不成功便成仁。

詳刊A5

要
聞月

月
投
放
萬
億

日
本
狂
開
水
喉

港珠澳大橋西人工
島島隧結合部基坑
昨日正式蓄水，首

節沉管與西人工島現澆
築段將在海平面下13米
深處進行對接，共需對
接33次，耗時3年才能
完成工程。

詳刊A6

要
聞海

底
對
接
沉
管

大
橋
島
隧
蓄
水

奧巴馬宣誓就職展
開第二個總統任
期，他發表以平

等、自由為主題的就職
演說，呼籲國民團結，
共同實現美國建國精
神，他在演說中更打破
禁忌，提及同志平權。

詳刊A16

國
際提

及
同
志
平
權

奧
巴
馬
破
禁
忌

中年地盤工人去年
「七．一」遊行期
間，先後向5名輔

警耳邊大聲吹口哨，被
控5項襲警罪。東區法
院昨裁定涉案工人其中
3項襲警罪成，准其保
釋等候判刑。

詳刊A24

港
聞工

人
襲
警
罪
成

蓄
意
耳
邊
吹
哨

有本港業內人士指
出，前海方面對很
多的金融產品及合

作方式都感興趣，估計
當局很大機會讓本港中
小型券商在前海成立投
資基金，令中小券商充
滿期盼。

詳刊B1

財
經中

小
券
商
期
待

前
海
金
融
開
放

版面導讀

下次攪珠日期：1月24日

1月22日(第13/008期) 攪珠結果

頭獎：無人中

二獎：$2,060,240 (1注中)

三獎：$76,300 (72注中)

多寶：$20,570,326

2 4 20 22 30 37 1


